
娃哈哈：当智能化遇到“工匠精神”
科技日报讯 （通讯员朱国强 饶凌云 记者宦建

新）看似一瓶简单的饮料，出厂却要经过吹瓶、杀菌、

灌装、包装等几十道工序，但在娃哈哈下沙第二生产

基地，记者隔着密闭的玻璃窗看到，长达 168 米的生

产线上，只见成列的瓶子如白练般纷飞闪过，但却几

乎看不到操作工人，甚至码垛入库环节也是由其自主

制造的码垛机器人完成的……

据了解，2015 年，娃哈哈的食品饮料生产智能工

厂试点示范项目入选了全国首批工信部智能制造试

点示范项目名单，这也是全国饮料行业唯一的一家。

娃哈哈董事长宗庆后说，机器人最核心技术是各个关

键零部件，目前娃哈哈正密集地与国外有先进技术的

企业洽谈合作，努力建设一个包括伺服电机及驱动

器、精密减速机、运动控制器及视觉传感系统等机器

人产业园。

从研发到采购、生产、销售，娃哈哈产业链涉

及 300 多 个 品 种、2000 多 家 供 应 商、180 多 家 分 公

司、10 万余家分销商品，如何保证每一瓶饮料都让

人安全放心？

据介绍，基于早期生产儿童口服液积累的质量管

理经验，娃哈哈逐步完善形成了“前道服务后道，后道

监督前道”这一特色的全员、全过程、全面质量管理理

念，并将“监督上岗位、做好本岗位、服务下岗位”的管

理要求贯彻到每一员工，实现层层监管、相互服务、相

互监督，确保公司产品质量稳定和统一。除了做好产

品质量安全控制外，娃哈哈对质量安全的研究也从生

产性控制向预防性发展，重点加强对食品安全快速检

测技术、危害评估方法和包装材料安全评价等影响食

品安全的关键技术研究，从而确保加工工艺流程的科

学与规范，提高产品质量安全的事前预测和事先控制

能力，有效保障从农田到餐桌全过程的安全。

此外，娃哈哈产品的背后还凝聚着多年传承的

“工匠精神”。技师葛智亮是有着 36 年工作经验的

老钳工，面对一个报损的原价 10 多万元的凸轮，他

通过维修、调试使凸轮“起死为生”；“杭州市技能大

师工作室”的领衔人高金海负责的技术小组联合天

津大学研发卧式果奶装箱机，让操作工从原来的

5—6 人减少到 1 人。 创新
show

“很快，‘海人’竹床垫就

正式入驻淘宝天猫商城了。”

不久前，娄底市海人科技开

发有限公司董事长李海仁在

微信朋友圈“晒起了幸福”。

竹床垫，是这位来自竹

乡娄底双峰县的“老创客”在

2013 年 后 独 自 研 发 的 新 产

品。“睡着不腰疼”、绿色环保

是它的市场亮点。没弹簧、

有弹性，是它的创新特色。

因为独特，上市不久就已在

全国 100 多个县市建立起了

300多个销售点。去年，公司

销售额达 2.2亿元。

“ 终 有 一 天 ，我 们 的 竹

床垫市场，会赛过席梦思。”

在产竹大省湖南，亮相省家

博会的竹床垫让众人惊艳，

但李海仁的“抱负”却不止

于此。

找 寻 理 想
床垫，橡胶圈也
能当“弹簧”

2005 年前后，李海仁的

腰椎盘突出犯得尤为厉害，

发作严重的时候，甚至没法

弯腰系皮带，医生要他换张

“硬中有软”的床垫。

原来，人正常站立时，脊

椎呈“S”型。睡觉时，脊椎同

样也需保持“S”型。席梦思

睡着舒适，但因太软，易致人

体身体下陷和脊椎变形。这

已被越来越多的人们认知。

特别是，为了孩子的脊椎成

长，不少家长倾向于让孩子

睡木板床。大家印象中认

为，“硬”床对脊椎有好处。

殊不知，太硬的床垫也会导

致腰椎悬空。因此，“硬中带

软”的床才最适合睡眠。

但找寻市场李海仁却发

现没有令人满意的好产品。

当过中学教师、倒腾过皮草

生意、也发明并制造过弹性

竹座椅等不少创新家具的李

海仁想，既然没好产品，我为

何不发明一款这样的产品？

最初，李海仁做了款木

床垫，在床垫上铺上棕，硬度

足够。他想在床垫里放置弹

簧来增加软度，但这一创意

失败了。原来，单个弹簧逐

一放置于床垫里，不仅受压

时噪音大，弹簧还极易被压

坏。这与席梦思中，将诸多

弹簧串联后再置入床垫，有

很大的区别。李海仁还告诉

记者，将串联弹簧放进床垫，

也存在着弹簧易生锈变形等

隐患。

“我当时就想造一张没

弹簧的弹性床垫。”李海仁

说。说起来容易，弹簧替代

品却不好找寻。寻觅了两年多，李海仁也没想到啥

好办法。

但灵感有时候是说来就来。一天李海仁坐在自

己设计的弹性竹椅上又琢磨起这个问题。无意中，

他拿起了放在桌上的一根橡胶条材料。这根橡胶条

是他设计的弹性竹椅上用到的“弹性”材料。李海仁

无意识地将橡胶条在手里反复捏成圈又松开，忽然

间，他念头一闪：把橡胶条固定成半圆形或圆形，安

置在床垫里，不就是“弹簧”了吗？

很快，加有橡胶圈“弹簧”的棕木床垫做成了。

这款产品投入市场后，公司销售业绩连续几年翻倍

增长。

巧用林竹资源 带动农户
增收创富

棕木床垫也算理想，李海仁却没有“消停”，他觉

得，棕木板易生虫的问题没法完全解决。

李海仁所在的娄底双峰县，林竹资源丰富，竹

木是当地贫困山区农户主要收入来源之一，也是

全县农村经济发展的重要支柱产业。当地县委县

政府曾积极地想方设法，以科技促进林竹种质提

高和资源的高效利用。“竹子本身自有韧性，加上

天然橡胶圈的弹性，做出的床垫，睡起来更舒适。

既解决了棕木床垫易生虫的问题，也更环保和经

济。”李海仁说。

2013 年，拥有 3 项发明专利的楠竹床垫诞生

了。此后，李海仁团队陆续研发了可按摩、可折叠、

可拆装等各类竹床垫。

这给竹乡双峰县的农户也带来了福利。目前，

该公司年需竹材 44703 万吨，公司与当地多个农民

专业合作社、几十个村，以注资和土地流转等形式，

建立起了 40 个林竹基地。除免费提供优良竹种及

技术服务外，公司收购楠竹的价格，比市场价高出

5%。去年，公司收购竹林金额超出 1.4亿元，惠及县

里近 4000户农户，农户年均收入增加 1550元以上。

“未来，我们要做的还有很多。”李海仁称，公司

将与科研院所更多合作，引进国际、国内楠竹加工领

域新技术，进行大径材楠竹的定向培育。此外，公司

也积极致力于促进竹床垫生产过程的自动化。

“我们计划 5 年内扩建 5 万平方米的新厂区，建

一条年产 50 万张竹木床垫的生产线和年产 50 万件

床、椅等的家居生产线。我们的竹床垫，不仅要在全

国销售，还要出口 10 个以上国家。”李海仁的蓝图，

勾勒得细致而自信。
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一个是生计维艰的“草根小弟”，一个是誉满

全球的“业界大咖”，深圳市佰利营销服务公司(以

下简称“深圳佰利”)与苹果公司的知识产权纠纷，

一经媒体曝光便赚足了眼球，不仅因为双方实力

悬殊，更因为这一次主张权利的是名不见经传的

佰利。人们所津津乐道的，不只是这场争议的具

体细节，更多的是佰利这样的初创小企业，也拿起

了知识产权的武器叫板国际巨头，争取自己的正

当权益。

在知识经济时代，一个企业只有拥有自主知

识产权、品牌，才能拥有竞争优势。因此，对知识

产权的保护被比喻成向“智慧之火”添加的“利益

之油”。随着我国知识产权战略的确立和实施，全

社会尤其是企业对知识产权保护的重视程度日益

提高。

但科技型中小企业这个群体相对特殊。一方

面，他们是国家技术创新的主体，据统计，我国

60％以上的发明专利由中小企业完成。但另一方

面，由于人才和财力不足，管理意识相对缺乏，中

小企业往往难以顾全知识产权的规划、组织、协调

和控制，在维权上常常陷入困境。

以本案为例，争议最初发生在 2014年，佰利及

关联公司在手机业务领域正风生水起。而两年之

后，当苹果公司已经感受到来自其专利处置的威

胁，要拉开架势与之对簿公堂时，佰利及关联公司

已经遭遇经营上的困难，风雨飘摇，有外媒体甚至

公然称之为“一家几乎不存在的空壳公司”。在这

种状态下，要与兵强马壮的国际巨头对抗争讼，其

难度可想而知。

尽管风雨飘摇，但还好佰利尚在。实力虽然

悬殊，但决定这场争讼结果的不是双方实力，更

不是现在的状态，而是专利侵权的事实是否成

立——巨头也好，小弟也罢，在法律面前，都要凭

事实说话。从目前公开的资料来看，佰利是 2014

年 1 月就涉案专利向中国专利局提出外观设计专

利申请，而苹果是同年 5月才就 iPhone 6手机外观

向美国专利商标局提出外观设计专利申请。时间

有明显的先后，北京知识产权局日前裁定，苹果两

款手机的外观设计，侵害了佰利的专利权。

事实上，在高科技行业，专利纠纷诉讼司空见

惯。无论是跟竞争对手三星的无数次专利纠纷谈

判，还是 2012 年为了 iPad 商标掏 6000 万美元跟深

圳唯冠达成和解，苹果早已身经百战。这一次，他

们选择了反过来起诉北京知识产权局。即便现在

陷入被动，苹果也还有反转剧情的可能，业内人士

指出，这次争议主要是来自外观设计，而外观是否

应该得到保护，法律界并没有达成共识。就像

2012 年，苹果起诉三星外观侵权，美国法院却认为

iPhone的美学设计只不过是通用设计，不应该受到

保护。

结果并不确定，但无论个头大小，都可以平等

过招。这也恰恰是佰利维权的重要价值所在——

企业要在今天的丛林中生存，关于知识产权的修

炼是逃不掉的必修课，无论防御还是进攻，都得拿

起知识产权这枚利器。即便佰利最终不敌苹果，

哪怕这只是他们在危难之中的一场营销，至少也

说明，在知识产权维权意识上，这个小企业已经把

自己放到了跟国际大块头同等的高度。

法律面前巨头小弟都一样法律面前巨头小弟都一样

6月 26日，2016夏季达沃斯论坛在天津梅江会展中心举行。在论坛“流动的创意”展览上，主办方展示了各式各样的智能机器人，吸引
了众多参会者参观互动。图为工作人员在操控能处理任务情报的机器人。 新华社发

400平方米的咖啡馆内，挤满了人。

近日，拥有全球遍布 IC 产业链上下游的 260 多

位发起人的 IC 咖啡迎来了自己的“四岁生日趴”。从

上海到北京、深圳，到武汉、成都，再到新加坡甚至硅

谷……4 年来，凭借在产业链上的资源优势，IC 咖啡

独特的“香味”从上海飘向了全国，甚至飘到了大洋彼

岸，为沉闷的芯片世界注入了一针“兴奋剂”。

“植根于集成电路产业链，要做全国影响力最

大的电子专业科技新媒体，最多产业人士参与的电

子信息产业社群，最具产业经验技术敏锐度创业服

务平台。”作为创始人之一的胡运旺如是描画着未

来的蓝图。

在一片唱衰创咖的“寒潮”中，IC 咖啡缘何持续

升温？

“偶遇知芯人”：给“技术宅
们”建一个圈
“杰克基尔比，发明了第一颗集成电路 IC；伽利

尔摩。马可尼，实用无线电报通信的创始人；肖克利，

发明了晶体管……”走进 IC 咖啡，就可以看到一幅幅

被奉为“精神圭臬”的业界“大腕儿”画像；穿行大堂，

耳边传来的也都是圈内人彼此的攀谈。

4 年前，100 个 IC、IT 产业链上下游的专业人士，

每人拿出 2万元，在上海浦东张江高科技园区合伙开

了这家创业咖啡馆。作为发起人兼创始人之一，胡运

旺曾是个有着几十年的 IC 业界猎头。那时他就觉

得，中国 IC 产业界似乎缺少一个交流的平台——大

家都“闷头”搞技术，上游的芯片电子、中游的芯片与

下游的硬件之间互动交流很少，三者之间的需求和信

息甚至出现了脱节与偏离。

“希望 IC 咖啡能串起电路板上的这些黑颗粒,这

些硬件与智能化技术。”胡运旺说，他们创办 IC 咖啡

的初衷，是希望能“做一个科技圈子，促进芯片电子上

下游交流与发展，也能让创业者们在这里偶遇知“芯”

人，开启“从 0到 1”的“新硬件时代”梦想。

其 实 ，IC 咖 啡 的 创 业 之 路 走 得 也 并 不 轻 松 。

2012年创立之初，8位发起人共 16万元的启动资金刨

去租店、装修与餐饮，咖啡馆的经费，只能聘请一名媒

体运营人员；而紧接的 2013、2014 年间，上海一大批

创业咖啡馆都相继倒下，IC 咖啡也在资金上出现了

捉襟见肘的情况。

“这样的窘境，为什么不回头继续执掌自己的公

司？”面对这样的疑问，老胡笑答，IC 人都太内敛、太

“闷骚”，他们内心渴望交流，而 IC 业也正需要这样的

互动，所以他希望为整个产业坚守这一交流平台。在

他看来，“创业咖啡就好比城市中的图书馆和绿地，是

滋生创新、创业者的不可或缺的土壤和空气。”正因为

此，即便不赚钱也依然要做。

“对症下药”：做一对一的
“家教导师”

“IC咖啡=2/3的科技咖啡+1/3的创业咖啡。”

在胡运旺看来，“粗浅的服务价值就只值得一杯

咖啡”，要做好科技服务与创业服务，如果不做专做

细，不做出规模做出产业影响力，就没法挖掘深度价

值，没法走向盈利。

专注芯片和集成电路领域，则是 IC 咖啡的“天然

基因”。老胡告诉记者，IC 界创业有两大难题：一方

面，IC产业链上、中、下游十分复杂，且资金难以获得；

同时 IC 技术门槛高，需要长期的经验积累，所以一般

有能力自主创业的IC人的年龄都偏大，再加上内敛的

特点，使得不少初创企业在获取创投、公司宣传、产品

推介上都遇到了困难。而 IC咖啡却依靠“IC圈”的打

造，聚拢了一大批专业人士。无论是企业长期的战略

规划，还是眼前的技术、资金问题，IC咖啡都可以为创

业者迅速“对症下药”。老胡打趣说，IC 咖啡就像“家

教中心”，初创企业需要“补哪课”，它就能精确召集到

一线“教师”，手把手教你创业。而这种贴身的创业辅

导，是很多国内现有孵化器所不具备的。

4年多来，IC咖啡全球站点还通过 1000余场各类

主题活动的举办，让这个 IC 人的小圈子声名远播，不

仅是全国，甚至世界各地的 IC 人路过上海时，都会慕

名走进 IC 咖啡馆，来感受一下它的魅力。“IC 咖啡很

好地起到了信息资源整合作用，有助于帮助政府把握

IC 产业痛点，整合全产业链，把浦东打造成‘引领中

国，乃至世界 IC 产业发展的基地’。”浦东科委主任唐

石青如是评价。

如今，IC 咖啡平台已从上海浦东延展至北京、深

圳、武汉、新加坡甚至硅谷，而浦东依然被视为“大本

营”和 IC 产业人的“心理灯塔”, 照亮着全球华人的

集成电路创业项目的“回家之路”。未来，IC 咖啡正

酝酿着更多的可能。

对“寒潮”say no!IC咖啡缘何能持续升温？
□ 李 俊 本报记者 王 春

科技日报讯 （王建梁）6 月 18 日，由黑龙江省物

流与供应链商会牵头、12 家商协会联合发起的黑龙

江省商协会联盟战略合作签约仪式举行。在物流板

块签约环节，中国重汽成为商协会唯一指定重卡品

牌，哈尔滨中贸汽车销售有限公司分别与黑龙江龙运

集团、黑龙江北大荒物流集团、黑龙江省物流与供应

链商会进行签约，成为战略合作伙伴。

哈尔滨中贸汽车销售有限公司董事长赵慧介绍说，

中国重汽豪沃 T7H 是中国重汽采用曼公司的产品设

计，采用曼技术发动机、后桥、车架，合资生产的一款高

端重卡产品，这也是黑龙江省物流与供应链协会以及各

物流公司选择中国重汽作为战略合作伙伴的重要因素。

据了解，本次签约的省内十余家商协会将组成跨

行联盟，通过交流合作、信息共享、优势互补，在机遇

和挑战面前通力合作，抱团取暖。联盟以推动行业协

会商会间的合作、发展、共赢为宗旨。

中国重汽成黑龙江物流领域唯一指定品牌

科技日报讯（记者过国忠 通讯员陈燕 陈启明）
6 月 23 日，从一汽解放无锡柴油机厂传出消息：该企

业与一汽技术中心联合自主研发的天然气发动机多

点喷射燃气系统，完成多轮功能和机械耐久等试验，

成功应用于锡柴天然气发动机上。该系统不仅打破

了国外垄断，还在提升天然气发动机性能的同时节省

费用 30％以上。

之前，我国大中功率天然气发动机燃气系统一

般直接采自国际供应商，开发核心技术能力受限且

价格偏高。由锡柴自主研发的天然气发动机多点

喷射技术，摒弃了目前主流的单点喷射技术，采用

了气轨+燃气喷嘴技术路线，可实现多点可控喷射,

不仅有效提升了天然气发动机瞬时响应性，还消除

了天然气机在使用国外单点喷射系统时所产生的

回火放炮现象。

无锡柴油机厂相关技术人员介绍，相比国外天然

气燃气系统, 锡柴天然气发动机多点喷射燃气系统

具有空燃比控制更精确、整车加减速性更优良、低速

动力性更好、燃气消耗率更低等优势。同时，零部件

数量较国外系统要少，在降低用户维护成本的同时，

还提升了锡柴天然气发动机对整车的配套适应性，较

单点喷射系统有明显优势。

天然气发动机多点喷射燃气系统节资30％

科技日报讯（记者王建高 通讯员方芳）近日，青

岛市市立医院（集团）与菩提医疗集团携手共建 PPP

模式，“云医院建设”正式启动，意图打造全国首个区

域性医疗信息平台、智慧医院和远程医疗平台。

据介绍，区域医疗云平台在医疗专业云基础

上，将医生端、患者端、管理端等各个 APP 数据进行

汇集，可更好地服务于患者。青岛市市立医院（集

团）总院长宣世英介绍说，青岛市立医院与菩提医

疗共建 PPP 模式，旨在推进云医院建设，打造区域性

医疗信息平台，构建以市立医院集团为核心、二级

医院和一级医院广泛参与、不同功能定位的区域医

疗联合体，实现医联体单位间健康信息、诊断信息、

治疗信息等资源共享和分级诊疗的改革目标。该

院完善了以电子病历为核心的集成平台建设，推进

质量控制系统、运营管理系统、决策分析系统、智能

学习系统等的建设与融合，实现各业务系统、数据

源互联互通，构建云医院服务体系，全面改善患者

就医感受。

青岛打造全国首个区域智慧医疗云平台

走近达沃斯走近达沃斯““流动的创意流动的创意””展览展览


